

Zeitschrift: IABSE structures = Constructions AIPC = IVBH Bauwerke
Band: 2 (1978)
Heft: C-3: Recent structures

Artikel: Le Pont sur le Rhin à Neuwied (RFA)
Autor: Colin, P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-15088>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



6. Le Pont sur le Rhin à Neuwied (RFA)

Maître de l’Ouvrage: Service des routes de la Rhénanie Palatinat, RFA

Ingénieurs et Entreprises: génie civil: KUNZ, THOSTI, HEILIT
charpente métallique: CFEM

Le 31 janvier 1974, le service des routes de la Rhénanie Palatinat a passé commande à un groupement d'entreprises franco-allemand pour la reconstruction, à 20 km environ en aval de Coblenze, d'un pont sur le Rhin entre les villes de Weissenhurme sur la rive gauche et de Neuwied sur la rive droite.

L'ouvrage principal de 485,56 m de longueur est destiné à remplacer un pont métallique à poutres latérales en treillis et à deux voies seulement, devenu par conséquent bien insuffisant pour écouler le trafic actuel; il porte deux chaussées de 10,750 m à 3 voies chacune et deux trottoirs respectivement de 3,50 m de largeur à l'amont et de 4,50 m de largeur à l'aval.

La solution proposée par le groupement, et retenue par l'administration après un concours, est un pont à haubans inclinés et à trois travées de 235,16 m – 38,40 m – 212,00 m, la travée la plus longue se situant côté Weissenhurme sur la passe navigable principale. Le système porteur axial est constitué par un pylône métallique en caisson de 88 m de hauteur en forme de A dans le sens longitudinal: il est encastré sur le tablier au-dessus des deux piles centrales construites sur l'île de Weissenhurme et reçoit à sa partie supérieure 44 câbles clos de 102 à 118 mm de diamètre, répartis symétriquement dans deux plans verticaux longitudinaux écartés de 1,05 m. Ces câbles, disposés en éventail, soutiennent ainsi chacune des travées sur les deux bras du Rhin en 11 sections distantes de 16 m. Les sections d'ancrages les plus rapprochées du pylône sont à 41,600 m des piles centrales.

La poutre de rigidité comporte un caisson trapézoïdal à 3 cellules de 14,600 m de largeur et 2,450 m de hauteur moyenne, prolongé par deux encorbellements sur des consoles à âme pleine écartées de 3,20 m, comme les diaphragmes intérieurs du caisson. Le platelage de 35,500 m de largeur hors tout est du type orthotrope, avec des nervures longitudinales tubulaires. La répartition longitudinale des surcharges est assurée sur les encorbellements par des poutres de rive à âme pleine de 1,410 m de hauteur.

Sur chacune des piles centrales, le tablier prend appui sur 4 appareils glissants du type Neotopf, soit d'une part deux rotules centrales NGa 7 900 t écartées de 3,445 m et situées sous les parois latérales du pylône, et d'autre part deux rotules

stabilisatrices NGa 3 200 t écartées de 12 m et précontraintes chacune par 4 câbles clos de 110 mm. L'appui fixe est réalisé sur la pile centrale côté Weissenhurme au moyen de butées horizontales transversales et longitudinales qui transmettent directement les efforts du fond du caisson à la plaque d'ancrage des rotules centrales. Sur les piles culées sont prévus des pendules écartés de 12 m, complétés par des appuis doubles au vent transversal scellés dans l'axe du mur de front.

L'ouvrage met en œuvre environ 8 400 t d'acier de qualité conforme aux spécifications de la DIN 17 100:

- 1 300 t d'acier St 52-3 et 30 t d'acier St 37 pour le pylône
- 6 800 t d'acier St 52-3 et 260 t d'acier St 37 pour le tablier

Le poids des haubans se décompose en 540 t de câbles clos et 60 t d'acier moulé pour les culots et les écrous.

Phases de construction

Pour ne pas apporter de gêne à la circulation, les phases de construction suivantes ont été prévues:

- construction de la partie amont des nouveaux ouvrages d'accès et montage de l'ouvrage principal sans ses trottoirs sur des piles provisoires à 24,375 m en amont du vieux pont, sur lequel la circulation est maintenue
- transfert de la circulation sur 2 voies sur la chaussée aval du nouvel ouvrage principal qui se trouve dans cette phase en alignement avec les ouvrages d'accès amont. La démolition de l'ancien pont et la construction des piles définitives peuvent alors être entreprises à l'aval
- ripage transversal sur 16,250 m de l'ouvrage principal pour l'installer sur ses appuis définitifs pendant une courte interruption de la circulation
- rétablissement immédiat de la circulation sur 2 voies sur la chaussée amont du nouvel ouvrage principal qui se trouve maintenant en prolongement des ouvrages d'accès amont. Les ouvrages d'accès aval sont terminés et les 2 trottoirs peuvent être montés sur l'ouvrage principal.

Le délai global est de 5 ans, les étapes importantes pour CFEM se situant à la première mise en service de l'ouvrage en phase provisoire et au moment du ripage.

Le montage du tablier en phase provisoire met en œuvre successivement deux techniques différentes. Une grue puissante est d'abord utilisée pour monter la partie centrale du tablier au-dessus de l'île de Weissenhurme, ainsi que le pylône. Ensuite les travées sur les deux bras du Rhin sont montrées simultanément à l'avancement, par tranches de 16 m en porte-à-faux, au moyen de derricks ancrés sur les encorbellements.

Actuellement (janvier 1978) les installations pour le ripage (dispositifs de traction et de retenue) sont en préparation.

(P. Colin)



Pont de Neuwied